

# Dispositif Territorial Groupe France

**Pratique FFTB** 

Détection d'un potentiel

Le dispositif territorial se déploie cette saison. Existant depuis plusieurs années de manière non documentée, il est désormais défini afin que chaque licencié puisse se projeter et en comprendre le fonctionnement. Il a pour objectif principal de détecter un potentiel qui échapperait au dispositif fédéral mais aussi de faire le lien entre les structures régionales et la structure fédérale, et plus précisément, le Groupe France et le Groupe Espoir.

### Pourquoi ce dispositif?



#### Certains athlètes échappent au dispositif Fédéral pour les raisons suivantes:

Ils ont réalisé une contre-performance en compétition

Ils proviennent d'une autre fédération

L'athlète n'a pas l'encadrement suffisant

Ils ont réalisé une progression fulgurante sur le début de la saison

Il reprend la compétition après une ou plusieurs années

# Définition du "POTENTIEL INTERNATIONAL »



#### Le potentiel international est un athlète qui a en lui plusieurs qualités

Techniques: son contenu est au minimum similaire à celui des athlètes qui montent sur les podiums au championnat de France

Corporelles: il a des grandes qualités gymniques et de danse.

Artistiques: l'athlète a des facilités dans ce domaine. Il est lui-même un personnage atypique

Il possède une grande marge de progression

Il est mu par une forte motivation

Au-delà d'un objectif de détection, ce dispositif a pour vocation de motiver les régions à se développer et d'entretenir avec la commission sportive, le comité de sélections internationales et ses clubs un lien permettant de faire émerger nos champions de demain.

Ce dispositif doit permettre d'attendre certains objectifs

#### Pour l'athlète



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

La possibilité d'évoluer dans un cursus international

Une motivation supplémentaire

La connaissance des attentes internationales

La fixation d'objectifs ciblés

De recevoir un enseignement de qualité et diversifié

#### Pour le coach



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

Une valorisation de son travail

De se sentir intégré dans le processus d'évolution de son athlète

La connaissance des attentes du dispositf Groupe France / Espoir

De recevoir plus d'informations

D'être accompagné dans sa démarche d'enseignement

#### Pour les juges



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

Une valorisation de son travail

De renforcer les liens avec les coachs et les athlètes

D'être un véritable acteur dans le développement de sa région

De diffuser « les attentes fédérales et internationales»

#### Pour le club



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

D'entrer dans une démarche plus haute

D'être considéré comme un maillon important dans sa région

De motiver ses intervenants à poursuivre des formations de juges et d'enseignants qui aideront les athlètes

De recevoir plus d'informations

#### Pour les régions



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

De renforcer l'importance et les enjeux de leur dispositif

D'être un lien fort entre ses clubs et la fédération

De nommer des responsables techniques et « pourquoi pas » des CTR

### Pour la Fédération



#### Le déploiement de ce dispositif peut permettre

D'offrir une procédure de détection complète

De détecter plus tôt les futurs champions

De diffuser plus largement une stratégie d'enseignement fédérale

D'être en lien avec tous les acteurs

De susciter des vocations

De professionnaliser

**PROCEDURE** 

### **PROCEDURE**

Seuls les responsables nommés des centres techniques régionaux, les entraineurs nationaux ou les juges internationaux peuvent interpeller le comité de sélections internationales (CSI) par le biais du directeur technique fédéral pour envoyer une procédure de détection.

Pour pouvoir correspondre avec la direction technique fédérale dans le but de faciliter les échanges techniques, le responsable est par définition un technicien (juge ou coach) nommé par la structure régionale.

Il propose au DTF une candidature suivant les 2 procédés suivants:

• Avant le 15 novembre 2024 : le DTF analysera la demande et la soumettra au CSI pour avis, s'il estime que la candidature est recevable immédiatement sur les tests de sélection du programme Groupe France ou Groupe Espoir.

Dans tous les cas un retour sera fait auprès du responsable de la structure régionale et la mise en place d'un suivi particulier pourra être proposé.

- Tout au long de l'année sportive: le DTF analysera la demande et fera un retour au responsable sur une éventuelle :
  - Mise en place d'un suivi
  - Convocation aux tests de sélections du Groupe France ou Groupe Espoir de l'année N+1

Dans le cas rare d'un potentiel de niveau supérieur qui aurait échappé à l'ensemble des dispositifs de détection, le DTF peut soumettre au CSI pour avis, une intégration sur le Groupe France ou Espoir avec un suivi personnalisé.



**SCHEMAS** 

### Centre de Formation (CTF, Espoirs régionaux, « pôle régional »......)



OBJECTIFS PROPRE DU CENTRE DE FORMATION



OBJECTIFS FEDERAUX à décliner



OBJECTIFS DE L'ATHLETE et de son club

#### **RESPONSABLE DU CENTRE DE FORMATION (à identifier)**



#### DETECTION D'UN POTENTIEL



Procédure à envoyer au DTF pour étude avec le comité de sélection



Retour au responsable du centre de Formation

INTEGRATION AUX PHASES
DE TESTS GROUPE FRANCE /
ESPOIR

CONVOCATION AUX PHASES
DE TESTS GROUPE France /
ESPOIR N+1

RESTE POUR LE MOMENT ATTACHE A SON CENTRE DE FORMATION AVEC UNE ATTENTION PARTICULIERE SUR SON PARCOURS

### **ENTRAINEURS NATIONAUX et JUGES INTERNATIONAUX** Intervenant dans un club Intervenant sur un stage Observe en compétition DETECTION D'UN POTENTIEL





Procédure à envoyer au DTF pour étude avec le comité de sélection



Retour au détecteur et prise de contact avec l'athlète et son club

INTEGRATION AUX PHASES DE TESTS GROUPE FRANCE / **ESPOIR** 

OU

**CONVOCATION AUX PHASES** DE TESTS GROUPE France / ESPOIR N+1

OU

PROPOSE DE SE RATTACHER A UN CENTRE DE FORMATION DE SA REGION OU DE LA REGION VOISINE SI LE PREMIER N'EN A PAS

### DISPOSITIF

Intégration ou non sur un des parcours Groupe France ou Groupe Espoir



Convocation aux tests de sélections Groupe France / Espoirs Cadaujac, les 25 et 26 novembre 2023



Maintient sur le dispositif régional avec vigilance sur la saison







Envoi des candidatures sur toute la saison

Envoi des candidatures jusqu'au 10 novembre 2023



DETECTION D'UN POTENTIEL

**QUALITES REQUISES** 

Pour déposer une candidature avant le 10 novembre 2023, veuillez vous assurer que l'athlète réponde aux minimas attendus.

Le maniement général doit s'inscrire dans une démarche globale et artistique. Il met en valeur toutes les qualités de l'athlète, sert de lien entre les lancers et les roulers et donne un sens et de la profondeur à la chorégraphie.

Bases solides, fluidité, enchainement, ambidextrie, énergie fluctuante, respect des différents axes, vitesse de rotation, familles diverses, utilisation corps/bâton, difficulté sont autant de qualités à avoir pour faire d'un athlète un twirleur complet sur cet aspect de la pratique.

MINIMAS TECHNIQUES					
	Benjamin(e)	Minime	Cadet(te)	Junior	Senior
Lancers	1T + 1 élément majeur	2 éléments majeurs	1T + 2 éléments majeur	3 éléments majeurs	3 éléments majeurs et +
	3 tours ou 2 T avec rat niveau B minimum	3 tours avec ratt Catégorie B	4 tours ou 3 T avec ratt Catégorie C	4T ou 3T ratt Catégorie C	Niveau supérieur
	Lancer horizontal d'une valeur de 3,5	Lancer horizontal d'une valeur de 4,5	Lancer horizontal d'une valeur de 5	Lancer horizontal d'une valeur de 5,5	Niveau supérieur
Roulers	Verticaux: 3 roulers minimum enchainés ou chacun inclus dans une série avec une valeur brute moyenne française minimum de:				
	4	5	6	7	8 et plus
	Horizontaux: 2 roulers minimum enchainés ou chacun inclus dans une série avec une valeur brute moyenne française minimum de:				
	4	5	6	7	8 et plus

Pour les Benjamines, mise en place uniquement d'un suivi avec la direction technique

#### LES QUALITES PHYSIQUES ET CORPORELLES

Les qualités physiques et corporelles telles que la force, la vitesse, la souplesse et la coordination doivent se combiner chez le twirleur pour s'exprimer en termes

- De justesse
- De réussite
- De solidité
- De facilité

Au cours d'une prestation sur le praticable.

#### **QUALITES ARTISTIQUES**

- Un twirleur est un athlète capable de faire vivre un moment memorable à l'auduence. Sa prestation doit offrir d'un côté la recherche de performance propre à la discipline et en même temps, le désir de reconnaissance artistique voir émotionelle. C'est comme si l'athlète voulait que le geste juste se confonde avec le geste beau.
- Le freestyle se démarque alors du solo pour se rapprocher de l'art de la danse. Et même si d'après le chorégraphe Philippe Saire: « un art ne se prête pas à la compétition, ni a autant de contraintes », l'athlète nous fait oublier toute la dimension technique et la difficulté du mouvement dans un programme divertissant.

#### LA MARGE DE PROGRESSION

S'il y a un aspect difficilement quantifiable pour un coach, c'est bien la marge de progression

- Nous avons trop tendance à mesurer la progression dans la quantité d'éléments présent sous le lancer alors qu'il est préférable de s'inscrire dans une démarche qualitative.
- Néanmoins, plusieurs indicateurs nous permettent de définir cette marge. L'évolution des notes sur le temps est évidement à prendre en compte, mais il faut observer la progression dans chacune des qualités décrites ci-dessus.
- Prenons l'exemple d'un athlète qui commence à stagner voire régresser.
  - Il faut alors se poser les bonnes questions. Nous constatons par exemple qu'une des qualités de base n'est pas optimale: la souplesse et plus précisément le grand écart.
  - Il faut alors prendre du temps pour travailler spécifiquement et de manière variée la souplesse de l'athlète. Il gagnera alors en amplitude, les illusions ou autres mouvements gymniques seront de meilleure qualité, et l'athlète aura également une meilleure récupération physique, se fatiguera moins vite et pourra consacrer plus d'énergie sur d'autres spécificités de sa discipline.

L'entraineur a la lourde tâche d'évaluer cette marge et de nous proposer un athlète qui n'a pas atteint son potentiel maximal.

# ATTENTION

Tout potentiel détecté devra s'initier au programme court même si à partir de la saison 2025-2026 il disparait des compétitions internationales.



### La détection, une affaire de chaque acteur à chaque instant

Avant d'avoir le niveau requis pour entrer dans cette procédure, il va de soi que les intervenants s'engagent dans une procédure de détection. Cette dernière ne concerne pas uniquement le moment où l'athlète a atteint un niveau précis. Elle commence dés la phase d'initiation d'un athlète.

Détecter un potentiel au plus vite va vous permettre de mettre en place un suivi et des programmes d'entrainement spécifiques qui répondront aux objectifs que vous vous fixerez ensemble.